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藏夹 说到关于能源的利用和节约的问题，我们是在20年前的

时候开始的。一个建筑它的能源的消耗主要分成几大块，就

像这个饼状图，蓝色的地方是HVAC大概消耗了39％；红色

是热水大概6％的能量，黄色的部分指比如说做饭等消耗了6

％，所有的这些加起来大概消耗了50％左右。因此，说到这

次国家项目，我们要把中心放在蓝色的区域里面，也就是说

取暖和空调这部分，因为它们是消耗最多的。这四个它们都

是使用燃油作为能源，它们四个是在过去的25年当中使用最

多的。在1980年的时候，每升油可以为一平方米提供能源，

到了后来的时候就逐渐的下降，因为后来新的建筑越来越多

，如果要做一下计算的话，一个冬天可以烧40个油就可以解

决冬天的取暖问题了。如果要和汽车所消耗的然有相比较，

建筑物用燃油作为能源的构体的话，可能它的消耗量要比汽

车小的多。市场并不是没有秩序的，因此我们也确实需要政

府给我们一些相应的规定. 实际上这次中国政府这几天开会讨

论决定了，关于房屋的隔热层已经出了新的规定，在以后的

新建的建筑当中整个的隔热已经有了新的规定了，我左边的

图表示的不太对，像玻璃窗的隔热系数是1.5，但是在修改后

的话应该是2.6，在墙壁和屋顶，这上面写的是2.0，修改后的

应该是1.2。我刚才讲的不对，这个数字的修改，应该是从左

边的2改到1.2，左边是窗户，墙壁应该是从1.5改到0.6。在瑞

士这样相应的规定是屋顶和墙壁，屋顶是0.3，墙壁要小于1.0



，正是因为有了这个隔热层的调整，所以才使得原来的燃油

的消耗量从每平方英尺消耗20升燃油供一冬天的取暖，到后

来变成每平方英尺消耗40升燃油供一冬的取暖。瑞士也有关

于热能保护的规定，就像我们的呼吸一样，这个房屋也是要

有新空气补充进来替换原来的空气。我们有一套更换空气的

循环系统，它并不是为了加热和制冷，它仅仅是把空气形成

一个对流，我们有了相应温度的空气以后，空气通过与对外

的对流就可以形成降温或者温度的调整。如果是安装了这样

一个机械设备，你要实现空气的流动，你就要安装叶片风扇

，但是，这个电能的运用方法不一样，它的效果就不一样，

如果你用1千瓦时的电，每用20到40度电取暖的时候就可以相

当于节约一度电。就像在座的很多人也知道了，还有一种设

备是热力泵，如果使用这个热力泵的话，大概是每五、六度

电当中节约一度电。在瑞士还有一些规定，是关于室外的阴

凉方面的规定，在中国目前还没有这样的规定，因此，这方

面的市场对我们来说还很大。 通过窗口进入到室内的阳光，

我们要把它遮挡一部分，这样就保证室内的人不会受到阳光

的照射，但是我们又要保证进入室内的热量是足够的，超出

范围的热量我们还必须把它转移到其他的地方去。因此，如

果要是在 瑞士的话，就必须符合瑞士的规定，就必须要有相

应的设备，从65％的热能降到10％的热能，由此可以看出这

之间的幅度多么大。而且用了这种自然的遮荫的设备以后，

我们还可以不必忍受空调系统所带来的噪音、风吹等等这些

不健康的因素的影响，如果我们感觉室内有些暗的时候，我

们也可以把这些设备抬起来，让阳光透进来，这样我们也可

以不必开灯。如果感觉阳光太强或者太热的时候，我们可以



把这些遮荫的设备给关闭，去遮挡住大部分的阳光，从而起

到降温的作用，如果感觉到室内较暗的时候，我们又可以把

这个设备抬起来，让阳光充分的透进来。同时我们在很多物

质偶合这方面也有一些相关的规定。具体来讲也就是说阳光

辐射所带来的热内、人所散发的热能、各种电气设备所散发

的热能都装在一个整体封闭的冷却系统里了。 这样的话我们

就不仅仅是用天棚屋顶作为一个屋顶了，它实际上还是一个

储存热能的设备了。在夜晚的时候，这些储存在屋顶或者是

其他地方的热能就会慢慢地散发出来，所以整个建筑根本不

需要空调系统，也就是说这些东西不需要花一分钱。 我们并

不想给这些设计建筑的人太多的规定限制，束缚到他们的手

脚，除此之外他们可以任意地发挥他们的想象力，但是他们

必须要遵循不能超过这种限额的数字。比如说输入能量的数

字是每平方米5瓦特，我的办公室有50平米，如果准备有这个

空调系统，我非常不喜欢这个空调系统，如果假设我不开这

个空调系统的话，就会感觉到很热。我算了一下，这个空调

消耗30瓦特的电，如果跟瑞士相比较，如果不用空调的话，

就可以节约很多的能源。目前中国这面的情况是一方面浪费

的能量，另一方面却并不是很舒适。主要的原因是因为我们

的建筑物绝热层太薄，它的热量散失的很快，所以我们要不

断地补充热能。为了能够不断地补充热能、热量，我们就必

须要向加热系统提供相当高温度的空气。 如果我们能通过接

收阳光使空气变热的话，这个速度是很快的，但是同时我们

还保持着暖气系统和控制系统一直加热。我们能做的是什么

呢？那就只有是把窗户打开，来散热，这就等于是浪费了能

量。因此，如果一个建筑物在温度这方面控制的比较好的话



，就允许它安装小功率的暖气系统和空调系统，就像这三张

图上显示的，表面温度可以从33度降到31度，或者是24度，

最右边的是22度，最右边也是自己调节房间的热量、温度，

调节得最好的房子。如果通过阳光给室内空气加热，从20度

加热到22度的时候，这个时候地面的温度也达到了22度的时

候，地面的暖气系统和供热系统会自动关闭，保持温度为22

度，因此我们称这个系统叫“自调节系统”。因此我们也并

不需要安装什么非常昂贵的技术系统。 以上讲的都是我在瑞

士的一些经验，那中国现在是什么情况的呢？我们用这种明

亮的蓝色代表哈尔滨，用黑色的线代表北京，然后其他不同

颜色的线代表不同的城市，左边这个表示的部分表现的是在

冬季的时候，各个城市的温度的变化，可以看出哈尔滨在冬

天的时候是比较冷的，北京比哈尔滨稍稍暖一些，在夏季的

时候温度的变化主要集中在右半部分，几个城市的温度都相

对比较高。我并不打算跟大家一起分析这些数据，我只是把

这些数据展示给大家看一下，我们确实要把这些数据当作考

虑的范围。这些都是湿度的数据。这个是用另外一种方式来

表示刚才同样的数据，当时是曲曲折折的曲线，这个是圆滑

的数据。黑色的线是代表北京，在全年温度变化中的一个平

均温度的走势，上面的绿线是瑞士，蓝色的线同样还是哈尔

滨。 一般来说低于15度这样的气温就需要取暖了，也就是说

我们在这儿画一条线，低于15度的范围都需要用热能来补充

，哈尔滨就是从蓝线上面的任何一个点达到红线的水平，北

京和瑞士都是一样。湿度的最大允许水平是不能超过11，也

就是说这几个城市在夏天的时候，他们的湿度都超过了这个

水平，我们就需要把这个湿度的水平降下来，降到这个标准



线或者这个标准线以下。因此，我们看了这个图以后我们就

清楚了，在冬天的时候要给他补充热量取暖，然后达到红色

线取暖的温度，因此这个部分是取暖的时间，是一年当中消

耗的取暖的能量。这其面其他的部分都不用翻译地只翻译这

个红色的部分就可以了，A是指不同区域，U是指隔热的系数

，这里面是说如果降低了它的隔热系数会怎么样？升高了隔

热系数会怎么样？ 把绿线的部分加热到红线的水平都是一样

的，有了我们这种免费的空调系统，也就是说是自然调节系

统，它可以把绿线的水平调节到黑线的水平，也就是说可以

真正的消耗能量来增加取暖的是从黑线到红线的地方，这就

节约了能量。在这里，只有这个“V”是很重要的，这里面

是要增加它的空气流量。 下面我就总结一下软季候的概念是

可以在中国各个区域实现的，第一点是外面的气候越冷，那

么它的隔热的系数就越好或者是越高。同时在夏天的时候，

我们也就有了更多的制冷的效果，所有这些都是在技术上操

作起来都是非常简单的，就像刚才那位同事所介绍的，利用

地下的一个通道，用自然通风的办法来调节建筑的冬暖夏凉

的方式一样。 第三点也就是外面的气候越暖，我们也就越需

要空气压缩机来制冷。 第四点是无论做任何一个建筑，来做

空调系统的话，强调的是必须要使用灵活的和高效率的遮阴

凉系统。 下面一点是说室外的湿度越高，房子的防渗透性就

越好。这个数字是加热区域，这个单位数是以百万平方米为

单位，也就是说70代表7000万平方米。纵轴代表的是每平方

米消耗多少度千瓦时电，而且这个例子是在瑞士的苏黎世，

如果每平方米消耗200度电来供一冬取暖的话，就相当于消

耗20升油一样，就像我上张图讲的一样。在1971年到1975年之



间我们新建的建筑面积大概有800万平方米，因为质量很差，

因此相当的消耗能源，后来就开始了加强执行节能这方面的

法律，以后的建筑就会变得越来越节能，每平米消耗的电力

数就会越来越少。可以看到中间这几列比较宽，这正是我们

大兴土木的时间，可惜的是那个时候的建筑大多都是质量很

差，很不兴的是你们中国目前也在大兴土木。而且你们这边

浪费的热能每平米消耗的热能甚至于要超过燃烧20升油。 我

们现在在瑞士所做的是什么呢？我们所要做就是把当年大兴

土木时所做的建筑，因为他们消耗的比较多，把消耗的水平

降到红线的地方上。你们是不是知道我们也打算在北京奥运

场馆来做这方面的工作呢？我相信，在奥运会之后，你们一

定还会重新地建设这些项目，因为这些项目不太好，消耗的

能量很多，因此我们现在才与中国建筑设计院一起合作，来

加强目前在建的很多项目的隔热系数，另外有可能会增加隔

音的设计。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。
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